

FEUILLE DE RENSEIGNEMENTS

Centre d'Informations
et de Renseignements

N°43 S.C.R

I. ETAT D'ESPRIT DES MILITAIRES EN GENERAL ET DES MILITAIRES
INDIGENES EN PARTICULIER .-

Dans son ensemble, excellent à tous points de vue.

SUGGESTION.- Les gradés et tirailleurs indigènes mobilisés après 15 ans de service, abandonnant leur pension, ne perçoivent que la solde proprement dite c'est-à-dire : Adjudant 5,95 - Sergent Chef 4.75 - Sergent 4,45 - Caporal 0,70 - Soldat de 1er classe 0,60 et 2ème classe 0,50

On pourrait envisager de leur donner avec cette solde la haute paie et les charges de familles.

II. ETAT D'ESPRIT DES POPULATIONS.-

La population est calme. Aucun faux bruit digne d'être retenu n'est en circulation.

Depuis la Ramadan on parle moins de la guerre. Cependant on commente toujours très favorablement l'accord avec la Turquie. "Cet accord (dit un informateur bénévole, instituteur Kabyle) a délié les langues les moins pendues" Beaucoup y voient l'action heureuse du Gouvernement français et en déduisent que la cause des Alliés est aussi celle de l'Islam. Cet événement a produit une telle impression dans la population musulmane qu'elle se plait à dire que ceux qui vont combattre Hitler vont au "Djihad" (Guerre sainte).

On signale que les tirailleurs permissionnaires ont un excellent esprit en arrivant dans leurs douars.

Non seulement nos musulmans commencent à admettre la neutralité de l'Italie, mais encore sa collaboration possible avec les Alliés.

.....

.....

Les allocations qui, à l'heure actuelle, sont payées dans beaucoup de communes sont du plus heureux effet. Toutefois pour les familles dont les dossiers sont encore en instance et dont il est reconnu le droit aux allocations, il faudrait augmenter les avances sur allocations pour les familles nombreuses. On pourrait aller jusqu'à l'octroi de la moitié des sommes à percevoir mensuellement. A l'heure actuelle, quel que soit le nombre des membres des familles en cause, celles-ci ne perçoivent comme avance, que 7 ou 8 francs par jour.

La population serait satisfaite si les réservistes indigènes, des plus anciennes classes et pères de plusieurs enfants, pouvaient bénéficier des mêmes avantages que les réservistes français en ce qui concerne leur démobilisation conditionnelle.

III.-ACTIVITE DES ELUS MUSULMANS-DES CONFERRIES RELIGIEUSES-DU C.M.A -DES J.C.MA.-OULEMAS-P.P.A-COMMUNISTES-NEO DESTOUR-

1°)ELUS MUSULMANS-CONFERRIES RELIGIEUSES-C.M.A- J.C.M.A X

Activité nulle.

Le journal "l'Entente" organe de la Fédération des Elus a recommencé à paraître le jeudi 2 Novembre.

2°)OULEMAS

Arrondissement de Sétif Rien de particulier à signaler.

Arrondissement de Bougie:(Suite à feuille de renseignements N°34/S.R.C du 25 Octobre 1939).

A Bougie, une vingtaine de personnes, délaissant les mosquées ~~privées~~ autorisées, s'enferment à l'heure de la prière "El-Aïcha" dans le local d'une Ecole coranique privée. Ce local est situé en face de l'école française "AMMOUR ABDEL-KADER", au dessus du bain maure. La prière se fait porte close. Cette cérémonie rituelle achevée les partisans se dirigent

.....

ensuite dans la salle d'études de la Société d'Education "EL-ISLAH". Ce local a été loué à la commune de Bougie. Il se trouve à quelques pas de la mosquée. A cette vingtaine de personnes se joignent d'autres partisans parmi lesquels une dizaine de tirailleurs semblant appartenir au renfort I5. C'est dans cette salle pouvant contenir jusqu'à 50 personnes que le Cheikh EL HADI fait son exposé. Le vendredi 27 Octobre le sujet qu'il a traité était le suivant: "Le Bien et le Mal" Exposé moral d'élévation de pensée assez marquée, aucune allusion à la politique n'y fut faite. Mais le Cheikh EL HADI est très intelligent et trop fin pour livrer sa pensée en présence d'un public trop étoffé.

Là, plus qu'ailleurs la vigilance s'impose.

3°) P.P.A. - Rien de particulier à signaler.

Pour Bougie (suite à rapport N°34/S/R/C du 25/10/39)

Le jeune AIZEL ne se livre à l'heure actuelle à aucune distribution de tracts ou journaux depuis mi-Septembre.

Les journaux "Le Parlement Algérien" et "l'Etoile Nord-Africaine" distribués sous enveloppe au début d'Octobre étaient de parution antérieure au 1er Septembre. C'était des numéros de propagande qui ne portaient pas de date et qui formaient vraisemblablement une partie des archives de la section de Bougie.

4°) PARTI COMMUNISTE. - L'arrestation de l'employé des Postes MERLET, secrétaire général de l'ex-parti communiste de l'arrondissement de Bougie, a jeté la consternation dans le dernier carré des adhérents. Leur réaction actuelle se traduit par un mutisme presque total et une absence de commentaires. L'esclusion lancée par la C.G.T contre les communistes a momentanément éloigné les ouvriers syndiqués, des dirigeants de la 3me internationale.

surveillé étroitement par l'Administrateur qui est décidé à le coffrer à la première incartade. A l'heure actuelle, il se tient dans une grande réserve.

A El-Flai, village kabyle du douar Beni-Oughlis, il existait deux cellules communistes. Elles étaient dirigées ouvertement par ADJALI, mais beaucoup plus par le nommé IMHIL Jean employé aux contributions.

A ce jour, le dernier est incorporé, ADJALI est surveillé, la Russie s'est alliée à l'Allemagne. La Turquie se range à nos côtés, tout cela a contribué à une mise en sommeil, certainement momentanée, de ces deux cellules.

El-Flai est en quelque sorte la pépinière des instituteurs et cheminots indigènes formés à l'école de ce village. La population est assez instruite; la généralité parle français. Beaucoup se sont expatriés en Métropole, y sont revenus avec un petit pécule.

Toutes ces considérations expliquent pourquoi ce petit coin de montagne est devenu en petite kabylie un foyer où la religion musulmane semble être en régression et où en majeure partie les jeunes gens ne font même plus carême.

Ce village est à surveiller.

Dans le corps-La plus grande vigilance a été recommandée par le Lieutenant Colonel Commandant d'Armes aux Commandants de détachements et d'unités du Dépôt de Guerre, sur l'action du parti communiste.

Le mobilisé BIOLLET signalé par le Général Commandant la Division, a été changé d'unité et affecté à une compagnie où il sera étroitement surveillé.

Le sergent BOVO du détachement de Bordj-Bou-Arréridj ayant tenu des propos communistes en présence de quelqu
.....ES

.....
sous-officiers du détachement a été mis aux arrêts de rigueur
Une enquête est ouverte pour le traduire, le cas échéant devant les Tribunaux Militaires.

IV.- DIVERS

1°) BRUITS EN CIRCULATION.- Aucun bruit susceptible d'être retenu n'est en circulation.

2°) MOZABITES-ARABES Rien de particulier.

3°) JUIFS-ARABES Rien à signaler.

V. SITUATION ECONOMIQUE

1°) Grace aux mesures prises, la généralité des commerçants détaillants se tient dans la vente des denrées en concordance avec les prix fixés par les mercuriales.

Quelques commerçants fautifs de hausse illicite ont été signalés aux Autorités compétentes. Mais si les denrées se maintiennent à des prix normaux, on constate sur les tissus et les chaussures une hausse assez importante de 25 à 30%

2°) MOYENS DE TRANSPORTS- Les populations, principalement en Kabylie, se plaignent encore (voir feuille de renseignements du 14 Octobre) du manque de moyens de transport permettant l'acheminement des denrées des centres à l'intérieur des douars. On signale par exemple que pour la région de Guenzet-Titest et les douars environnants, on ne dispose que d'une voiture à cheval pour transporter les denrées et les céréales nécessaires à une population de 20.000 à 25.000 habitants.

Il serait utile et urgent et ce, avant le mauvais temps, de pallier à cette situation.

3°) REQUISITION DES ANIMAUX DE BOUCHERIE

On signale qu'une grosse émotion régnerait en petite kabylie à la suite de la réquisition des bovins. Beaucoup de boeufs de labour auraient été réquisitionnés à des prix

.....

.....
trop infimes 3,50 à 4 francs le kilo vif, dit-on. Avec la somme donnée, les indigènes n'arrivent pas à se procurer d'autres bêtes et leurs terres ne pourront être labourées.

Le Sous Préfet de l'arrondissement de Bougie a été saisi de la question et une action en justice serait je crois engagée.

VI--ETRANGERS. Rien de particulier à signaler.

A Bougie, le nommé Roger ALIPANDRI frère de l'agent consulaire, a contracté cette semaine, un engagement à la Légion Etrangère.

A Sétif, les Italiens en particulier critiquent assez violemment l'Allemagne et seraient heureux - beaucoup peut-être par intérêt- non seulement de voir l'Italie neutre, mais encore se ranger à nos côtés.

Cette évolution dans les esprits est à signaler.

On signale dans la Revue Egyptienne "ELLETAIF EL MOUSSAOUARA" du 4 Septembre 1939 N° 1282, un article, signé par un "prétendu" Capitaine Lawrence, intitulé : "Oh! les Arabes" article qui dit en substance ceci : "Ne vous fiez à aucune promesse et n'ayez crainte d'aucune menace de la part de la France et de l'Angleterre". Il incite les Arabes à se désolidariser des Alliés.

Ce fait est signalé pour permettre le cas échéant une surveillance plus serrée de la revue sus-nommée.
